

Ato Hernández Soto

Dos libros se sumergen en los archivos de la CIA sobre Chile

● Desclasificación de 20 mil páginas revela nuevos episodios del primer periodo del gobierno militar, según la cisión de EE.UU.

La solicitud de la Junta Militar al gobierno de EE.UU., en septiembre de 1973, para que envíara un "consejero" con conocimientos de cómo operar centros de detención, ya que estimaban que 3 mil prisioneros estarían retorcidos a lo menos un año, es uno de los mencionados que contienen las 20 mil páginas de archivos de la CIA y los Departamentos de Estado y de Defensa de EE.UU., sobre las relaciones con Chile desclasificados en julio y que ahora permanecen en dependencias del Archivo Nacional de nuestro país.

Allí se sumergieron los autores de los dos primeros libros que abordan el tema: uno fue lanzado ayer y otro será esta tarde, donde aparece una selección de los documentos contenida en los días y meses posteriores al 11 de septiembre de 1973 y al asesinato de la DINA.

Hernán Soto y Sergio Villegas, periodistas, manejan en 200 páginas las transcripciones textuales de algunos pasajes de los más de 5 mil memoria secretos con el título "Archivos secretos, documentos desclasificados de la CIA". Y ayer fue lanzado "Chile desclasificado", del periodista Ernesto Carrasco, que también incluye cartas de Michael Townley.

A continuación se reproducen algunas páginas de ambos libros. Los títulos y frases destacadas son nuestros; las ■ representan textos borrados en los archivos originales).



CREEN QUE EL GAP O LOS CUBANOS MATARON A ALLENDE

"CIA, 11 septiembre de 1973

El nuevo gobierno militar chileno cree que la guardia presidencial (GAP) o los cubanos asesinaron al presidente Allende. ■■■■■. José Bustillo y Le Monde ■■■■■ para fotografear el cuerpo de Allende. Debido a esta comisión de que los cubanos convivieran, se llevó a cabo una operación militar contra las casas del personal de la embajada cubana a las 10:30 horas del 11 de septiembre.



PUGNA ENTRE LA DINA Y CONTRAINTELIGENCIA

DEPARTAMENTO DE DEFENSA, 5 de febrero de 1974

Un problema grande de la DINA es su método para interrogar. La fuerza dijo que sus técnicas han sido aprendidas de la Inquisición Española y a menudo dejan a los interrogados con visibles daños corporales. La CICIBA (Centro de Contrainteligencia de las Fuerzas Armadas) y los departamentos de inteligencia están divergiendo por esto, sobre todo porque en estos tiempos es inaceptable el empleo de tan primitives técnicas. Los departamentos de inteligencia y el personal de la CICIBA se refieren a la DINA como "el monstruo", con lo que reflejan su aversión ante su poder y su magnitud creciente.

COMENTARIO: Si los comentarios de la fuente son verdad, porqué ser que ella se está desarrollando como una organización tipo KGB".



EL PC DISTRIBUYE ARMAS

DEPARTAMENTO DE ESTADO, 20 de agosto de 1973

después del 29 de junio, los comunistas se preparan a iniciar su programa de extensión de la capacidad potencial del partido, disolviéndose, creando y reconstituyendo. Para ello han reclutado por el PS y el Movimiento de Acción Popular Unidad, MAPU. La cantidad y los tipos de armas entregadas a los partidarios de la UPA no se conocen.

LOS BLANDOS Y LOS Duros, SEGUN LA CIA

"CIA, 29 de octubre de 1973

Hay dos tendencias en el Ejército respecto a cómo debe tratarse a los extremistas. Los duros creen que los extremitistas o activistas marxistas deben ser ejecutados sumariamente, en tanto que los blandos piensan que deberían ser juzgados, sentenciados y luego hacer un intento de redención. Los generales de la lista dura están encabezados por Augusto Pinochet y por Sergio Arfmann, que comando tropas del Ejército. Los de la lista suave incluyen al general Oscar Bustillo, ministro del Interior; Joaquín Lagos, comandante de la primera división del Ejército en Antofagasta; Héctor Barro, comandante de la división de caballería del Ejército, y Washington Carrasco, comandante de la tercera división del Ejército en Concepción. Si bien Carrasco fue favorable al golpe, ha sido visto circular extremitistas y ha tenido incluso conversaciones con partidarios del derrocado gobierno de la UP. Lagos ha actuado de manera parecida. Debió a este asunto, Arfmann se reunió con ambos generales y les advirtió que debían tener más en serio la campaña anticomunista".



VISION DE COLONIA DIGNIDAD

"EMBAJADA EN SANTIAGO, agosto de 1976

La Colonia Dignidad es una pequeña y exótica colonia privada fundada por inmigrantes alemanes después de la Segunda Guerra Mundial. Supuestamente, se trata de miembros del Partido Nazi. Uno de los más prominentes líderes de la Colonia es Franz Pfeiffer, presumiblemente el mismo Franz Pfeiffer que fue comandante del Partido Nacional Socialista alemán, el Partido Nazi de Chile. ■■■■■, tras de visitar la cercada colonia durante un viaje de vacaciones con un oficial de la Armada chilena. No se les permitió la entrada más allá del área de la portería y se les pidió esperar para una entrevista con un mayor de Ejército perteneciente a la DINA que fue enviado a la colonia desde la cercana ciudad de Peral. Horas después de la entrevista, el coronel Manuel Contreras, director de la DINA, llamó al Estado Mayor de la Armada Chilena para inquiren respecto al informe que tenían los visitantes de la colonia. No hubo más remedio que era. El interesante decir que la colonia no está incluida en ningún mapa de Chile".

Dos libros se sumergen en los archivos de la CIA sobre Chile [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos libros se sumergen en los archivos de la CIA sobre Chile [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)